

台風19号豪雨災害で千曲川に流れ込めずに内水氾濫した県管理の浅川(長野市、上高井郡小布施町)について、県は19日、氾濫状況をコンピューター上で再現・解析するシミュレーションをし、浅川に限つた氾濫の影響を調べると明らかにした。浅川下流域の長野市長沼地区は千曲川の堤防決壊で広範囲に浸水したが、浅川に起因する被害を分



析。県の現行計画の想定を超える被害が推測されれば、治水対策を見直す考えだ。

【焦点3面に】
浅川流域で今回と同じ降雨量があつた場合について解析する。千曲川の本川からは越水や堤防決壊による氾濫がなかつたと仮定。千曲川が基準を超えて増水し、浅川に県や市が設けた排水機場のポンプで千曲川に水をくみ出せなくなつた今回と同様の条件で分析する。浅川のみの内水氾濫による浸水範囲を割り

浅川の内水氾濫 県調査へ

下流域 長野・長沼の浸水分析

【焦点3面に】

県などが2013年に作成した「浅川総合内水対策計画」は、過去最大の被害があつた1983(昭和58)年の台風と同規模の洪水に対し、宅地での床上浸水を防止することを目指している。県河川課の吉川達也課長は「シミュレーション結果でも床上浸水が確認されれば、新たな対策が必要になる」としている。

県は同計画で定める毎秒7トンの排水能力を持つ浅川の排水機場の増設計画について、来年度当初から設計を始める方針も示した。

阿部守一知事が同日、浅川

出す。

台風19号に伴う千曲川の堤防決壊などで広範囲が被災した長野市が、市議会12月定期会(11月28日開会)に提出予定の本年度一般会計補正予算案で、災害復旧関連経費とし

台風被害復旧に 長野市200億円超

補正予算案計上へ

台風19号に伴う千曲川の堤防決壊などで広範囲が被災した長野市が、市議会12月定期会(11月28日開会)に提出予定の本年度一般会計補正予算案で、災害復旧関連経費とし

の治水対策の強化を求めて県庁を訪れた加藤久雄長野市長との懇談で、今後の県の方針を説明。加藤市長は「排水機

場の増設などの対策を早期に実施してほしい」と要望し、

知事は「事業化を最優先で検討したい」と応じた。

台風関連で市は10月30日、応急仮設住宅整備や排水機場(ポンプ場)復旧などに計47億7千万円を盛った本年度一般会計10月補正予算を専決処分。今回の補正予算案では、災害ごみや土砂の処分、道路や河川、学校など被災した各種施設の復旧などに対応する。

一方、過去にない大規模な予算措置は、中長期の財政運営に影響を及ぼしかねない。市はこれまでの取材に「国の支援策を最大限活用したい」(財政課)としている。

佐久市、研究団体に入会

台風19号豪雨による浅川氾濫の経過	
12日	午後7時18分 国土交通省と県が千曲川の水が浅川に逆流しているのを確認し、同省が合流地点の水門を閉じる
	7時45分 県が浅川第三排水機場のポンプを稼働
	8時00分 長野市が浅川第1、2排水機場のポンプを稼働
13日	午前0時8分 千曲川の水が想定していた水位を超えたため、県と市がそれぞれのポンプを停止
	0時30分 浅川の水があふれているのを同省が確認
	0時55分 国交省が千曲川の越水を確認
	9時ごろ 県が浅川第三排水機場の稼働を再開。市は浅川第1、第2排水機場の運転再開を図るも、浸水で故障し動かず
	10時23分 国交省が千曲川との合流地点にある水門を開く

氾濫浅川 岐路の治水

台風19号 浸水被害拡大

台風19号で千曲川支流の浅川内の内水氾濫などで、浸水した長野市豊野町豊野（上）。下は水が引いた後の一帯。住宅地を抜ける道路や、川が姿を現していた=上は10月13日、下は11月5日撮影

(立松敏也、望月直樹、木田祐輔、熊谷直彦)

台風19号豪雨による長野市東北部の浸水は10月13日の千曲川の越水や堤防決壊による影響が大きいものの、県が管理する浅川の内外水氾濫も浸水被害をさらに広げたとみられる。ただ、千曲川の水位が想定以上に増し、浅川から千曲川へポンプによる排水の停止を余儀なくされた。県は浅川の氾濫状況を

千曲川へ排水できず「想定外」

県の現行計画 ポンプ頼み限界も



じきず「想定外」

内水泥濾のイメージ

県浅川改良事務所(長野市)によると、浅川は10月12日午後7時18分、増水した千曲川

長野市東部が音羽山からたる川に沿って水被害は、同市瑞穂での千曲川堤防の決壊により加え、支流である浅川が千曲川に流れ込みすぐ「内水氾濫」したことでの被害が拡大した。ただ、浅川の氾濫がどの程度影響したのかはつきりしない。知事は「浅川の内水氾濫による浸水の検査を行はずして効果的な対策を立てたい」と強調。解析が今後の対策を検討する上で必要である。

浅川ダム	雨水調整池
流域降水少なく	容量いっぱい
氾濫防ぐ効果不透明	

東北地方で運用される新規開流に設けた2017年運用開始の浅川ダム。大雨時に貯水と水をためる仕組みの「穴

まつていた13日未明の時点で、流域の低地を遊水地として、川の水を逃がす場所にする対策の実現などを県に要望した。市は水田を堤防で囲むなどして、普段は農業に使い、川の増水時にだけ遊水地内に水を入れるといった構想を描く。加藤市長は被害を最小化する抜本策が必要だ」と述べた。

ダム上流域の降水量が少なくて、今回の台風ではほとんど水がたまらなかつたという。浅川ダムは10月12日午後2時半から水をため始め、午後11時に最大284.7立方㍍をためた。しかし、ダムの総貯水量の1-10万立方㍍と比較すると微量で、県は「ダムとしての効果が発揮される貯水量ではなかつた」とみる。

浅川の内水氾濫対策については、長野市が浅川総合内水対策計画に基づいて整備した「雨水調整池」も効果を発揮したか不透明だ。市は浅川流域に7カ所、計5万3200立方㍍の容量を備える調整池を整備している。

市河川課は、調整池は浅川流域で大雨が降った10月12日の中には水をためる効果を発揮していたと推測。しかし、

長野市の加藤久雄市長は「千曲川が計画高水位に達して排水機場が動かせなくなれば、必ず内水氾濫が起きる」と話す。浅川の排水機場が停止を余儀なくされた今回のような場合に対する危機感をあらわにする。

市は19日、浅川の増水時に川の水を逃がす場所にする対策の実現などを県に要望した。市は水田を堤防で囲むなどして、普段は農業に使い、川の増水時にだけ遊水地内に水を入れるといった構想を描く。加藤市長は被害を最小化する抜本策が必要だ」と述べた。

川に氾濫するのを田舎が確認。国土交通省が逆流にて原点の水門を閉じ、県と市が干曲川へ浅川の水をポンプで排出する3カ所の「排水機場」を稼働し始めた。だが13日前0時ころ、千曲川が想定していた水位を超えて氾濫する危険性が生じ、市は全てのポンプを停止した。その後、同省側が浅川で水があふれているのを確認し、千曲川は0時55分に越水が始まったとみられる。県などが13年5月に作成した現行の治水対策「浅川総合内水対策計画」は、浅川で過去最大の被害をもたらした1983(昭和58)年の台風と同じ規模を想定し、治水対策を組んでいる。しかし、今回のように千曲川への排水ができないくなる事態は想定していなかったのが実情だ。県は過去の浅川の内水氾濫について、排水ポンプの能力が不足していたことが主な要因の一つだとみていた。このため計画の主眼も、ポンプ増設による排出能力の向上と、雨水調整池の設置などの対策は、現行対策では「ポンプを停止した後は手の打ちようがない」と嘆く。県が同計画を作成してた當時、国交省も千曲川整備を検討中だった。そのため、県は国によるても水害を防止・軽減するための千曲川整備が進むのを見越して、「排水できなことは想定しなかった」という。同計画作成から1年弱の14年1月、国は「信濃川水系河川整備計画」を策定し、30年間をめどに千曲川を整備することとした。台風19号災害は千曲川、浅川とともに整備計画の途中で想定を上回る事態が起きたことになる。相河所長は「シミュレーションの結果をみて、浅川でどんな対策ができるのか考えていく」とした。

東信



戦争に関する展示などがある川辺泉田地域歴史資料館

地域の歴史 見て知って

上田・川辺小に「資料館」

上田市上田原の川辺小学校に、地元の歴史を伝える「川辺泉田地域歴史資料館」が完成した。住民有志でつくる実行委員会が同校と協力し、同校や近くの上田原資料館の所蔵品から計約300点を展示。戦争や学校、地域で盛んだった養蚕に関する展示がある。戦争に関する展示は、近くの中之条にあつた旧上田飛行場に関わる資料が中心。練習機のプロペラ、地下工場を狙つて米軍が打ち込んだ機関砲の薬きょうなどが並ぶ。約150年前のライフル銃は手に

「農ボラ」大幅増 161人参加



リンゴ畠で、長靴が埋まりそうなほどたまつた泥をかき出すボランティア=19日午前10時10分、長野市大町

台風19号による千曲川の氾濫で被災した長野市東北部の果樹園で泥やごみを取り除く「信州農業再生復興ボランティアプロジェクト（農ボラプロジェクト）」は本格実施2日目の19日、県内外から161人が参加した。民間団体を中心につくる実行委員会が会員制交流サイト（SNS）で「人手不足」をアピールするなどし、初日の31人から大幅に増加。現場では被災家屋のボランティアの一部が農ボラに回る動きもあった。

「多くの人に来ていただきた。本当にありがとうございます」。19日夕、んは、同市穂保のボランティアの受付場所でほつとした表情で

「まだまだ多くの悲鳴をあげているりんご畠があります」。実行委はフェイスブックで発信を行った。情報の拡散も呼び掛けた。19日は、農ボラの受付場所の農産物直売所「アグリながぬま」に隣接する市災害ボランティアセンターの地域拠点「りんごサテライト」とも連携。午前に家屋の片付けが一段落したボランティアに午後からの農ボラへの参加を呼び掛けた。

同市穂保の寺で消毒や片付けを手伝った静岡県焼津市の伊藤弘泰さん（73）は「（農ボラがあるなんて知らなかつた。私も含めてやってみたいという人は多いと思う」と話した。

本格的な冬が近づく中、ボランティアの確保は急務。同農協の小林さんは「人が多くなれば作業の進み方が違う。さらに情報をお伝えしたい」と強調。市災害ボランティアセンターを運営する市社会福祉協議会の庭山透事務局次長は「農業は営利事業に当たるため現在は社協として農地へのボランティア派遣は難しいが、今後も農ボラとしっかり連携、協力したい」と話した。

農ボラについての問い合わせは実行委（☎080・8497・5942、午前9時～午後6時）へ。

脱線の新幹線 線路に戻す

浸水車両 解体場所に移動へ



脱線した浸水車両周りで進む作業=19日午後2時46分、長野市赤沼の長野新幹線車両センター

JR東日本は、台風19号に伴う千曲川などの氾濫で水没した長野新幹線車両センター（長野市赤沼）で、脱線車両

長野の車両センター

開始は18日。油圧ジャッキで車体を持ち上げて専用の装置で横にずらし、線路上に下ろす作業を19日も続けた。同社広報部によると、作業1編成につき約3週間かかる見込み。解体作業の場所や時期については検討中とい

長野の果樹園復興へ2日目

話した。

「まだまだ多くの悲鳴をあげているりんご畠があります」。実行委はフェイスブックで発信を行った。情報の拡散も呼び掛けた。18日の参加者の低迷を受け、実行委はフェイスブックで発信を強化。情報の拡散も呼び掛けた。

19日は、農ボラの受付場所の農産物直売所「アグリながぬま」に隣接する市災害ボランティアセンターの地域拠点「りんごサテライト」とも連携。午前に家屋の片付けが一段落したボランティアに午後からの農ボラへの参加を呼び掛けた。

同市穂保の寺で消毒や片付けを手伝った静岡県焼津市の伊藤弘泰さん（73）は「（農ボラがあるなんて知らなかつた。私も含めてやってみたいという人は多いと思う」と話した。

本格的な冬が近づく中、ボランティアの確保は急務。同農協の小林さんは「人が多くなれば作業の進み方が違う。さらに情報をお伝えしたい」と強調。市災害ボランティアセンターを運営する市社会福祉協議会の庭山透事務局次長は「農業は営利事業に当たるため現在は社協として農地へのボランティア派遣は難しいが、今後も農ボラとしっかり連携、協力したい」と話した。

一方、住自協は地区住民にアンケートを実施。被災した住民の現状を把握し、国や県、市への要望に生かしていく狙い。無記名で「これまでに苦しかったこと」「今何が必要か」「今後どうしたいのか」の3問を聞く。既に全世帯に質問票を配布しており、24日㈯までに地区役員が回収、集計する方針だ。

長野地区4区の区長や副区長が参加した対策本部会議=19日

堤防復旧 住民と対話の場を開いた

台風19号に伴う千曲川堤防の決壊で被災した長野市東北部の長沼地区住民自治協議会（住自協）は19日夜、市内で対策本部会議を開いた。堤防の復旧工事に当たって地区住民の意見を反映するための対話の場を設けるよう、堤防などを管理する国土交通省に要望する方針を確認した。

住自協によると、国交省千曲川河川事務所（長野市）の二赤沼区長は、国交省が住民との対話重視の姿勢を示していると評価。その上で「住民にとって、堤防の復旧の在り方が今後地区で暮らしていく保証になる。住民の疑問を解決できるようにしたい」と

して、近く国交省に住民側の質問を投げ掛け、さわに對話を要望していくとした。

一方、住自協は地区住民にアンケートを実施。被

災した住民の現状を把握し、國や県、市への要望に生かし